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放杆、接车、确认安全、抬杆……铁路道口工无论刮风下雨、白
天黑夜，都以“在岗一分钟、安全60秒”的高度责任心，坚守岗位，
被称为道口“守护神”。

有人认为道口工作只是简单的重复，其实不然。近日，记者在
洛北铁路枢纽西北环线与瀍河回族区中窑村中的道路交叉口的
铁路道口看到，正值上班高峰期，道口警铃响起，预告有列车通
过，道口工符师傅迅速落下护栏关闭道口，手持黄旗迎接列车，
列车安全通过后，开启栏杆放行，道口秩序井然。

20 世纪 90 年代以来，铁路实现大提速，道口改造成互通立
交，郑西高铁建成运行。目前，我市铁路道口已减少到4处，且都是
铁路环线和支线道口，现有道口工22人。

本报记者 梅占国 通讯员 陈斌 文/图

近日，洛阳理工学院附中计划
在高一年级采用“电子书包”即平
板电脑教学。无独有偶，我省首个
基于手持移动设备的教学资源建
设与应用研究项目已在我市东升
三中运行整整一年。对于平板电
脑进课堂这一新鲜事儿，许多师生
表示欢迎，但受前期投入大、社会
反响不一等多种因素影响，平板电
脑教学大面积推广仍需时日。

本报见习记者 苏楠

新学期伊始，洛阳理工学院附中计划在
高一年级部分班级试行“电子书包”教学，即
使用平板电脑教学。

“从国外和北京、上海等一线城市的运用
情况来看，平板电脑教学代表了未来教育的
发展方向。所以，我们和中国出版网合作准
备试行这一新模式，学生自愿报名。”该校办
公室主任贺保磊介绍，采用平板电脑教学，学
生们无须使用课本，上课时可即时提交作业，
减轻了老师批改作业的负担，课堂互动性更
强。同时，课堂教学节奏加快，可有效增加知
识容量，提高学生成绩。

另外，设有上网限制的“电子书包”可防
止学生沉迷网络，对学生视力的影响也在可
接受的范围内。

平板电脑进课堂在我市蹒跚起步，但洛阳
理工学院附中并不是第一个“吃螃蟹”者。去
年3月，我市基于移动手持设备的教学资源建
设与应用研究项目正式启动，确定东升三中为
试点学校，如今项目实施已整整一年。该校党
支部书记闫文辉介绍，平板电脑代替了教材，
交互式电子白板代替了黑板，内容丰富的课件
代替了板书，这样的授课方式很受学生欢迎，
因为“这样上课很新鲜，跟玩儿一样”。

平板电脑进课堂蹒跚起步

尽管洛阳理工学院附中已经把“电子书
包”教学提上日程，但这一计划最终并没有实
施。

贺保磊介绍，实施“电子书包”教学需要购
买平板电脑，由于采取自愿报名，最终报名者
有80余名，且文理分科不均，分班存在困难。
再加上部分家长不太理解，经济负担较大，“最
后我们决定暂缓推行‘电子书包’教学”。

记者在采访中得知，价格偏高、影响孩子
视力及书写能力、分散上课注意力等，是家长
普遍担心的问题。许多家长认为，一次交
2800元购买相关设备，负担较大，而且效果
并不见得有多好。

东升三中也存在同样的问题。闫文辉直

言不讳地说：“平板电脑教学前期的资金投入
巨大，大面积推广仍需时日。现在学校只有
一个专门用平板电脑上课的教室，供初一、初
二12名教师根据实际挑选课时采用平板电
脑教学，上课时将平板电脑发给学生，下课后
收回。”

“一些特殊符号、复杂图形在电脑上输入
不太容易，学生短期内难以熟练操作。目前，
我们只在语、数、英、政、史、地等课程中设置
了平板电脑教学，而没有在物理、化学等学科
使用。”该校电化教室管理员符军伟说。

目前，东升三中虽然部分课时采用平板
电脑教学，但每一名学生都仍发有全套纸质
教材。

经济负担大成发展瓶颈

东升三中试点项目实施后，我市成为全
省首个将平板电脑引入课堂的城市，填补了
我省教育信息化及数字化教学手段的一项
空白。

市教育局电教馆主管我市的信息化教学
工作，馆长魏韶军表示，目前，我市除东升三
中外，吉利区的一所中学也在推行平板电脑
教学。不过，要广泛推广，资金是最大的难题。

魏韶军介绍，电教馆计划今年在城市区
一所小学、一所初中、一所高中试点平板电
脑教学。

“除费用外，还必须考虑教材版本的更
新。”魏韶军表示，现在，同一年级的同一课
程，国家推荐的教材版本很多，平板电脑教
学所使用的教材绝大多数还要依赖于相应

的纸质教材来开发，从纸质教材出版到电
子教材以及相应的配套学习资料开发出
来，大约需要半年的时间，这样无形之中耽
误了使用。

此外，许多学校在试用教材的过程中发
现某一版本教材的缺点之后，往往会从低年
级重新采用另一版本的教材，不同版本的教
材架构差异很大，这对于平板电脑教学所需
要的相应教学资料的编制和软件的开发来
说，也提出了更大的挑战。

“从大的环境看，平板电脑教学是一种
趋势，尽管困难多，也要想办法推进。因为教
育差异始终存在，如果现在不尝试，在教育
方面我们与发达地区的差距只会越来越
大。”魏韶军说。

今年将继续试点平板电脑教学今年将继续试点平板电脑教学

洛阳师范学院教育科学学院院长刘岸
英表示，采用平板电脑教学，是目前教育信
息化发展的一种趋势，其对拓展学生视野、
丰富课堂内容、激发学习兴趣乃至促进素质
教育都有一定的促进作用，目前，一些学校
在有意识地进行试验和探索，无疑值得肯
定。

有教育界人士认为，平板电脑进课堂的
核心在转变教学方式，不仅拓展课堂的广度
和学生的参与度，更重要的是拓展课堂的深
度，把更多学习和思考的空间还给学生，真

正让学生对知识达到深度理解，同时能力得
到发展。

记者了解到，湖北恩施等地的一些私立
学校虽然要求由学生负担平板电脑的购买
费用，但由于学习成绩提高明显，每年考试
后，当地教育主管部门在调整招生计划时也
会向这些学校倾斜，从而促进了这些学校的
优质生源不断增加。

而在香港的部分学校，学生购买的平板
电脑虽然属于学生个人，如果因升学不再使
用，可到教育部门下属的技术部门进行折旧

鉴定，由教育部门扣除折旧费用后将其余费
用退还给学生，学生们在学习过程中负担的
费用并不多。

目前，全国有多家教育出版社都成立了
数字出版部，努力实现电子课本的快速智能
化开发运用。通过在线学习平台，在学生在线
作业、试题方面与一些学校联手进行课题研
究探索，以便设计出更适合教学的电子教材，
进而在平板电脑教学方面占据更多主动。在
这方面，浙江、广东的一些学校在与出版社的
合作中，逐步走出了一条互惠共赢之路。

探索值得肯定，外地经验可资借鉴

道口

《墨言洛阳》的“美”藏于每
一幅画、每一首诗中；《墨言洛
阳》的“珍”藏于每一位参与其
中、承担责任的文化巨匠的用心
创作里……因为对《墨言洛阳》
有很高的期许，知名画家文柳川
在交付《墨言洛阳》画作的时候，
因为自我要求苛刻，他当场撕碎
了自己苦心创作的4幅画。

“没有喧嚣，只为传世”，当
我们和文柳川一样静下心来感
受《墨言洛阳》时，也许才能真
正体会到它的价值。

核
心
提
示

文柳川:国家一级美术师，
中国美术家协会会员、河南省美
术家协会副主席、河南省国画家
协会副主席、河南省花鸟画艺委
会主任、洛阳画院院长、洛阳美
术馆馆长、洛阳理工学院客座教
授、洛阳师范学院特聘教授。

探秘《墨言洛阳》真迹册页系列——《众说纷纭话“墨言”》
2014年年初，帝都洛阳的文化圈和收藏界突然热闹非常，业内人士纷纷议论着一套极

其宝贵的书画珍本：它记述洛阳历史，用诗、书、画、印四大艺术手法，精彩再现洛阳的千年
繁华；它还是一项规模宏大的艺术工程，未来的12年里，每年1集60本，将累计创作12集
共720本真迹册页，艺术价值令人叹为观止。它就是大型历史题材书画真迹册页《墨言洛
阳》。它究竟有什么珍贵之处？为此，我们特推出“探秘《墨言洛阳》真迹册页系列——《众
说纷纭话‘墨言’》”，专访我市知名专家及各界人士为您探秘解读。

洛阳书画艺术家的
一次集体“发言”

小池塘清露踏涟漪，一圈一圈
泛起……文柳川为《墨言洛阳》创作
的作品《伊沼荷香》，用饱墨描画荷
的俊美，以清朴传送荷的品质，笔法
万千，挥墨洒情。

无论是荷花的清丽婉约，还是
牡丹的雍容华贵，文柳川的画笔勾
勒出的一幅幅佳作，都令同行和收
藏界赞赏有加。不过，在文柳川看
来，令人遗憾的是河洛文化的传承
与发扬许久没有形成“众人拾柴火
焰高”的氛围，而《墨言洛阳》的出
现，则为洛阳的书画家们提供了一
个集中“发声”的平台，是洛阳书画
界厚积薄发的一次积极探索，具有
重要意义。

“《墨言洛阳》的分量和影响力
就是这部册页集结了一批当代洛阳
优秀的书画家们，为了一个主题进行
创作，这是河洛文化传承不可多得的
契机。”文柳川说，我们应该为洛阳做
点什么，应该怎么做？《墨言洛阳》的
问世，使这个让不少洛阳书画家困惑
的问题的答案有了一些眉目。

《墨言洛阳》不可“轻描淡写”，
用尽心力也值得

文柳川最擅长的莫过于画花
鸟，而且以文柳川现在在洛阳书画
界的地位，他本可以在自己熟悉的

“领地”随意挥毫泼墨，就能让得到
其画作的收藏爱好者如获珍宝。不
过，文柳川这一次对自己格外苛刻，
在交付《墨言洛阳》画作的时候，他
端详了一会儿，当场就把 9 幅完整
画作中的4幅撕碎，他觉得这4幅画
还没有达到自己满意的程度。到底
什么样的佳作才能收录到《墨言洛

阳》中，他自己心中有一杆秤。
“花鸟画虽是我擅长的领域，但

这一次创作不同，除了作品的观赏
性，更重要的是提升这些画的收藏
价值。卖钱和艺术是两码事，卖钱
是为生计、谋生，这无可厚非，但作
为一个有追求的画家，不能只盯着
金钱，要朝着绘画艺术的殿堂迈步，
要创作更多的佳作。”他说，他画了
30 多年的画，越来越觉得画好很
难，画出“新”、画来“变”更难，他希
望能通过《墨言洛阳》这部集大成的
册页，把河洛文化赋予更多的当代
性。如果能够通过《墨言洛阳》让更
多的人对河洛文化加以了解和推
广，他用尽心力也是值得的。

《墨言洛阳》勾勒的
是一部传世之作

《墨言洛阳》拥有庞大的专家团
队，从知名学者叶鹏、郑贞富，到知
名画家王绣、文柳川等人，对《墨言
洛阳》中所选的每一个题材、每个素
材都进行考证，努力呈现一个最接
近历史的洛阳。

文柳川觉得，每一位参与《墨言
洛阳》的书画家都会在这次创作中
增加对河洛文化的理解，通过揣摩，
把握好凸显河洛文化的角度和力
度。《墨言洛阳》中收录的作品虽然
大多是小品画作，但是对于众多名
家都是一个考验，如果勾勒的哪一
笔出现失误，这幅画的品质就会大
打折扣，更不用谈流传后世。

同样放大来说，《墨言洛阳》在
文柳川眼中也是一部不能留遗憾的
传世之作。他说：“《墨言洛阳》是一
件很好的藏品，从传世的角度来说，
它勾勒的是河洛文化的一部传奇，
对于每一位热爱洛阳的人来说,这
就是一种特别的价值。” （张莹）

文化巨匠用心创作
《墨言洛阳》堪称艺术珍品

能否“翻转”未来课堂
已经蹒跚起步，前路却非坦途——

守护神

平板
电脑
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放置护栏

清理道口垃圾

指挥列车通行

学生正在使用平板电脑上课（资料图片）
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